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有關盡快提升北大嶼山醫院醫療服務與 

設施以配合北大嶼山急速發展的需要的提問 

 

 

   郭平議員通知本會，在本年 6 月 20 日舉行的離島區議會 

會議上，他將會提出以下提問︰ 

 

“ 本人在上一屆及今屆議會多次要求提升北大嶼

山醫院醫療服務與設施，以配合北大嶼山的發展，例

如本人曾經提出居民對婦產科服務的迫切需求。雖然

醫管局回應將會在資源許可下優先考慮開辦此服務，

但至今遙遙無期，導致孕婦現時仍需長途跋涉前往瑪

嘉烈醫院就診。 

 

 審計署於 2018 年 6 月發表報告指出，分別有

1 044 名大嶼山居民和 899 名大嶼山兒童在瑪嘉烈醫

院預約了婦科和兒科專科門診服務，原因是北大嶼山

醫院未有提供相關服務。 

 

 北大嶼山的醫療系統將會面臨嚴峻考驗，因為北

大嶼山東涌新市鎮擴展計劃範圍涵蓋東涌東及東涌

西。根據房屋署向區議會提交的文件，東涌東合共有

六個區發展，即位於迎東邨對面的 99 區、100 區、

103 區、109 區、114 區及 117 區，共建設 17 810 個單

位，將會有 52 950 人居住。而東涌西有三個區發展，

合共建設 8 100 個單位，即位於逸東邨與東涌馬涌灣

村舊碼頭中間的 23 區第一期、滿東邨後面的 42 區及

石門甲的 46 區，合共有 25 000 人居住。上述所有單

位預計於 2024 至 2029 年間入伙。 

 

 此外，佔地 30 公頃的小蠔灣車廠上蓋用作興建

公私營住宅及商業項目，其中包括七座合共 4 280 個

公共房屋單位，可供 11 560 人居住，而香港鐵路負責

發展的第一至三期私人住宅項目「小蠔灣  Oyster 
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Bay」，預計能提供 10 720 個私人住宅單位。上述公私

營房屋總共提供 1.5 萬個單位。 

 

 然而，使人感到非常憂慮的是，土木工程拓展署

可持續大嶼辦事處於今年 4 月 25 日到區議會匯報《離

島區主要工程項目進度報告 2022》時，只提及社區配

套支援設施，包括北大嶼山的主要發展規劃，包括房

屋、經濟、教育、衞生、休閒、娛樂及旅遊設施等等，

但完全沒有提出如何應付大嶼山的人口激增和人口

結構變化問題；各專科服務需求的增長；以及因應北

大嶼山醫院整體發展的長遠目標及策略而必須提供

的醫療服務配套！ 

 

 現時東涌區人口約 11 萬人，北大嶼山醫院的門

診服務已經嚴重不足，居民投訴通過電話預約服務輪

候幾天仍未能獲安排見醫生。此外，東涌每一千人只

有 1.7 張病床，相對規劃標準的 5.3 張病床為低；同

時北大嶼山醫院沒有足夠的專科服務，因此居民仍然

需要長途跋涉前往葵涌瑪嘉烈醫院就診。 

 

  就此，本人請食物及衞生局和醫院管理局派代表

出席會議，解答以下提問： 

 

1. 目前北大嶼山醫院服務進度如何？ 

2. 未來五至六年後，因應北大嶼山未來的人口

由現時 11 萬激增至約 30 萬，有關當局是否

已經有計劃及時間表，以提升北大嶼山醫院

醫療服務與設施，配合預計 30 萬人口對服

務需求急升的目標？ 

3. 根據審計署 2018 年 6 月的報告，醫院大樓

內空置或未用作預定用途的面積多達

2 867 平方米，佔總樓面面積 21%，而且更

有價值約 100 萬的醫療設施在採購後未曾

使用而閒置。在 2017 年，10 項主要醫療設

施中，有七項的使用量低於預期，使用率不

足 60%。此外，北大嶼山醫院員工數目只佔

全面運作所需人數的 61%。 
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為此，可否告知本會五年後的今天，上述問

題會否已經改善？如會，詳情為何？如否，

原因為何？ ” 
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